
   
COMISSÃO DE ECONOMIA E OBRAS PÚBLICAS 

 

ATA NÚMERO 67/XII/ 1.ª SL 

 

Aos 27 dias do mês de Abril de 2012, pelas 14:00 horas, reuniu a Comissão de 

Economia e Obras Públicas, na sala 1 do Palácio de S. Bento, na presença dos 

Senhores Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta 

ata, com a seguinte Ordem do Dia: 

 

14:00 

Audição do Ex-Secretário de Estado da Energia, na sequência do requerimento do BE 

 

16:00 

Audição do Secretário de Estado da Energia, na sequência do requerimento do BE 

 

___________________ 

 

Audição do Ex-Secretário de Estado da Energia, na sequência do requerimento 

do BE 

O Senhor Presidente deu a palavra ao ex-Secretário de Estado da Energia, Eng.º 

Henrique Gomes para uma intervenção inicial, sobre o tema do requerimento 

apresentado pelo GP BE. 

 

O Senhor Eng.º Henrique Gomes aludiu ao seu mandato como Secretário de Estado 

da Energia, procedeu ao enquadramento da política energética nacional identificando 

os seus constrangimentos e referiu-se ao desequilíbrio do sistema elétrico nacional e 

ao papel dos diversos intervenientes no setor da energia. 

 

Na primeira ronda de perguntas usaram da palavra a Senhora Deputada Catarina 

Martins, em nome do GP requerente (BE), para solicitar esclarecimentos sobre o 

processo de venda da EDP aos chineses da Three Gorges e sobre as rendas 

excessivas pagas aos produtores de energia. Aludiu ao relatório enviado pelo Governo 

com o texto em inglês, criticando o facto de não ter sido disponibilizado a versão em 

português. Solicitou esclarecimentos sobre a contabilização feita no documento 

relativamente aos custos excessivos e a não correspondência com os dados 

apresentados no anterior estudo apresentado ao Ministro pelo agora ex-SEE. O 

Senhor Deputado Paulo Campos (PS), para se referir aos privilégios dos operadores e 
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aos recordes de preços da energia atingidos em 2012, perguntar ao ex-SEE que 

medidas tomaria se ainda continuasse no Governo e se tinha sido abordado esta 

matéria pelo Presidente da EDP, comentários ao défice da balança energética, e à 

opção nuclear. A Senhora Deputada Hortense Martins (PS), para solicitar a aclaração 

das afirmações do Senhor Eng.º Henrique Gomes quanto ao momento em que foi 

conhecido pelo Presidente da EDP o estudo que entregou ao Sr. Ministro. A Senhora 

Deputada Catarina Martins (BE) para solicitar idêntica aclaração ao Senhor Eng.º 

Henrique Gomes. O Senhor Deputado Pedro Saraiva (PSD) para criticar a política 

energética seguida pelo anterior Governo e solicitar um comentário acerca da 

insustentabilidade do défice tarifário e da evolução do défice tarifário, sobre os CIEG, 

CMEC e CAE, as rendas excessivas e a sua renegociação, sobre os contratos 

blindados e sobre as datas em que os contratos foram celebrados. O Senhor 

Deputado Helder Amaral (CDS-PP) sobre a estratégia para a Energia, sobre o modelo 

de subsidiação, sobre o cumprimento da meta de eficiência energética 2020 versus 

agravamento do desequilíbrio do sistema; O Senhor Deputado Agostinho Lopes (PCP) 

para saudar o papel do Senhor Eng.º Henrique Gomes no Governo, para informar que 

o GP do PCP já tinha apresentado diversos projetos sobre as rendas excessivas, para 

criticar o Governo por remeter à AR um estudo em inglês e os lucros excessivos dos 

produtores de energia, para pedir esclarecimentos sobre o Plano Energético, sobre a 

privatização da EDP, sobre os estudos sobre cogeração e sobre a salvaguarda dos 

ativos estratégicos da REN. 

 

O Senhor Eng.º Henrique Gomes respondeu individualmente às perguntas dos 

Senhores Deputados. 

 

Na segunda ronda de perguntas, usaram da palavra os Senhores Deputados Hortense 

Martins (PS) para transmitir que o PS desconhecia a política energética do Governo, 

para esclarecer o motivo do aumento anual dos preços da energia, sobre a cogeração, 

sobre o estudo sobre as rendas excessivas e sobre o papel regulador do Estado; O 

Senhor Deputado Luís Leite Ramos (PSD) para referir que foram assumidos com a 

Troika compromissos para a eliminação das rendas excessivas no setor energético e 

no âmbito das PPP e admitir que a blindagem dos contratos celebrados pelo anterior 

Governo só poderá ser ultrapassada pela via da negociação. O Senhor Deputado 
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Helder Amaral (CDS-PP), para sublinhar que o CDS-PP por regra é favorável aos 

lucros das empresas, desde que não subsidiados pelo Estado, sendo necessário e 

perguntar quais as falhas do regulador do desempenho das suas funções e o que dele 

se deve esperar. O Senhor Deputado Agostinho Lopes (PCP) para solicitar a opinião 

do ex-SEE relativamente à privatização da REN e da EDP e a segmentação do setor, 

bem como, esclarecimentos sobre as medidas excecionais criadas para algumas 

áreas e o modelo de regulação do setor elétrico. A Senhora Deputada Catarina 

Martins (BE), para perceber qual dos dois estudos referidos durante a audição foi 

enviado à Troika e apurar o preço do estudo encomendado à Universidade de 

Cambridge, sobre rendas excessivas. 

 

As perguntas colocadas pelos Senhores Deputados foram respondidas em conjunto 

pelo Senhor Eng.º Henrique Gomes. 

 

Na terceira ronda de perguntas, usaram da palavra os Senhores Deputados Paulo 

Campos (PS), para elogiar o esforço do Senhor Eng.º Henrique Gomes enquanto 

SEE, para comentar a substituição do primeiro relatório por outro que foi entregue à 

Troika. O Senhor Deputado Pedro Saraiva (PSD) para afirmar que o PSD se revia em 

grande parte das afirmações do Senhor ex-SEE e pedir explicações sobre o modelo 

dos contratos celebrados com os operadores e a posição da Troika sobre a 

necessidade de revisão da política energética e dos custos associados. O Senhor 

Deputado Helder Amaral (CDS-PP) para agradecer os esclarecimentos prestados, o 

Senhor Deputado Agostinho Lopes (PCP) para solicitar a opinião do ex-SEE sobre a 

diversificação dos combustíveis nos transportes rodoviários, nomeadamente o GPL. A 

Senhora Deputada Catarina Martins (BE) para aludir às afirmações do Senhor 

Primeiro Ministro no debate quinzenal daquela manhã, sobre o tema da energia. 

 

No final o Sr. Eng.º Henrique Gomes respondeu em bloco às perguntas dos Senhores 

Deputados. 

 

Audição do Secretário de Estado da Energia, na sequência do requerimento do 

BE 
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Iniciada a audição, o Senhor Presidente deu a palavra ao Senhor Secretário de Estado 

da Energia para uma intervenção inicial, na qual abordou os objetivos do Governo no 

que toca à política energética, nomeadamente a redução dos custos, a maior 

concorrência e a sustentabilidade ambiental, sem esquecer a manutenção do serviço 

prestado. 

 

Na primeira ronda de perguntas, usaram da palavra os Senhores Deputados Catarina 

Martins (BE), para contestar o facto de o Governo ter enviado à Comissão um 

documento em inglês, em resposta ao pedido de documentação feito, e colocar 

perguntas sobre o défice tarifário, as rendas excessivas e o acesso do Presidente da 

EDP aos documentos produzidos pelo Governo; Hortense Martins (PS), para lembrar 

as exigências da Troika nesta área, reiterar a necessidade de renegociação dos 

contratos que apresentam rendas excessivas e questionar sobre se o Governo vai 

fazer essa renegociação, sobre o MIBGAS, a tarifa social e a redução da fatura da 

energia; António Leitão Amaro (PSD), para afirmar que este vai ser o primeiro Governo 

a diminuir os custos da energia e questionar por que se chegou a estes custos e quem 

tomou as opções políticas inerentes; Hélder Amaral (CDS-PP), para registar a atuação 

do Governo esta área, questionar sobre qual a previsão dos cortes na cogeração, nos 

CMEC e nas energias renováveis, como serão corrigidos os erros e os excessos, 

garantido o cumprimento das metas e o combate à ineficiência energética, e sobre o 

Plano Nacional de Barragens; Agostinho Lopes (PCP), para contestar também o facto 

de o documento enviado pelo Governo estar em inglês e questionar sobre o plano 

estratégico da energia, a internalização dos direitos de passagem dos operadores 

elétricos, a gestão de ativos estratégicos na REN e na EDP, o corte das rendas 

excessivas e a devolução aos consumidores dos valores já cobrados, a cogeração e 

microgeração, o Plano Nacional de Barragens e os preços dos combustíveis. 

 

Ainda durante esta ronda, usaram da palavra os Senhores Deputados Hortense 

Martins (PS) e António Leitão Amaro (PSD), para interpelações à Mesa. 

 

O Senhor Secretário de Estado da Energia respondeu individualmente a cada Senhor 

Deputado. 
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Na segunda ronda de perguntas, foram solicitados esclarecimentos adicionais pelos 

Senhores Deputados Paulo Campos (PS), para referir o aumento da eletricidade, gás 

e combustíveis durante o mandato deste Governo, criticar o discurso do Secretário de 

Estado e solicitar a opinião do Secretário de Estado sobre diversas propostas 

apresentadas pelo PS nesta área; Nuno Matias (PSD), para referir a mudança de 

políticas na área energética; Hélder Amaral (CDS-PP), para referir a questão da 

concorrência no sector da comercialização, da nomeação de reguladores, e questionar 

sobre alterações nas outras energias renováveis para além da eólica; Agostinho Lopes 

(PCP), para reiterar as questões não respondidas na primeira ronda; e Catarina 

Martins (BE), para tornar a questionar sobre os CMEC e sobre as diferenças entre 

duas versões do documento enviado à Troika e a esta Comissão; tendo o Senhor 

Secretário de Estado da Energia respondido em conjunto. 

 

Finalmente, na última ronda usaram da palavra os Senhores Deputados Hortense 

Martins (PS), Nuno Matias (PSD), Agostinho Lopes (PCP) e Catarina Martins (BE), 

para reiterar questões já colocadas e opiniões já expressas, tendo o Senhor Secretário 

de Estado da Energia dado os esclarecimentos finais em conjunto. 

 

As audições foram objeto de gravação na íntegra, encontrando-se disponíveis na 

página da Comissão na Internet. 

 

A reunião foi encerrada às 19:50 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 

depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 27 de abril de 2012. 

 

O PRESIDENTE  

 

 

(LUÍS CAMPOS FERREIRA) 
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Folha de Presenças 

 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Adriano Rafael Moreira 
 Agostinho Lopes 
 Carina Oliveira 
 Catarina Martins 
 Cláudia Monteiro de Aguiar 
 Duarte Cordeiro 
 Eduardo Teixeira 
 Helder Amaral 
 Hortense Martins 
 João Paulo Viegas 
 Luís Campos Ferreira 
 Luís Leite Ramos 
 Nuno Encarnação 
 Nuno Filipe Matias 
 Paulo Ribeiro de Campos 
 Pedro Saraiva 
 Rui Paulo Figueiredo 
 Emídio Guerreiro 
 José Alberto Lourenço 
 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Ana Paula Vitorino 
 Fernando Jesus 
 Fernando Serrasqueiro 
 Heloísa Apolónia 
 Luís Menezes 
 Pedro Pinto 
 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 
 


